

Destacan avances y cobertura de Eco Mercado Solidario de Valdivia



COMUNICACIONES FOSAS LOS RÍOS

LOS ECO MERCADOS SOLIDARIOS TIENEN ENTRE SUS OBJETIVOS PRINCIPALES GARANTIZAR EL ACCESO A LA ALIMENTACIÓN A LAS PERSONAS MÁS VULNERABLES.

INICIATIVA.
El Eco Mercado Solidario de Valdivia, implementado por el Fosis y la municipalidad, entrega alimentos a familias vulnerables y fomenta la seguridad alimentaria.

En un contexto de alza en el costo de los alimentos post pandemia, los Eco Mercados Solidarios se han consolidado como una alternativa. Se trata de un banco público de alimentos que implementa el gobierno a través del Fondo de Solidaridad e Inversión Social (Fosis), junto a algunos municipios del país y que, en la región de Los Ríos, opera a través de un convenio con la Municipalidad de Valdivia, permitiendo la entrega semanal de alimentos a familias vulnerables.

“A nivel nacional, los Eco Mercados Solidarios están funcionando a plena capacidad. A la fecha, han entregado gratuitamente 9.600 canastas de alimentación, ayudando a 3.100 familias a poder acceder a una canasta básica de alimentos. Durante 2025 vamos a llegar a

entregar más de 500 mil kilos de alimentos a las familias más vulnerables, abriendo 15 nuevos Eco Mercados Solidarios. Así llegaremos a 25 a lo largo de Chile, superando la barrera de las 8 mil familias. Estamos llegando hasta el último rincón de Chile con una necesaria ayuda, con una iniciativa que demuestra que, con buena gestión, colaboración y solidaridad, las políticas públicas obtienen buenos resultados”, detalló el director nacional del Fosis, Nicolás Navarrete.

El programa no solo proporciona asistencia alimentaria, sino que también optimiza el aprovechamiento de productos que no son comercializados en ferias libres, supermercados y almacenes, evitando el desperdicio y favoreciendo un modelo de consumo responsable.

Más allá de la entrega de alimentos

Los Eco Mercados Solidarios no solo distribuyen alimentos, sino que también promueven la educación alimentaria y la organización comunitaria. En este marco, se han desarrollado diversas actividades como talleres de alimentación saludable, cursos de manipulación de alimentos para voluntarios y voluntarias, talleres sobre gestión comunitaria y acuerdos colaborativos con universidades y empresas privadas.

INVERSIÓN Y COBERTURA

La implementación del Eco Mercado Solidario en Valdivia ha contado con una inversión creciente.

Durante 2023, el convenio contempló recursos por \$30.800.000 aportados por el Fosis y \$20 millones por parte de la Municipalidad de Valdivia. En 2024, los montos ascendieron a \$37 millones y \$23 millones, respectivamente. Para 2025, el programa ha asegurado \$36 millones del Fosis y

\$26.250.000 del municipio.

Hasta febrero de 2025, el programa ha entregado 21.942 kilos de alimentos entre 1.106 familias de la comuna, priorizando a mujeres jefas de hogar, personas en situación de discapacidad, adultos mayores y demandas espontáneas.

“El Eco Mercado de Valdivia es un ejemplo claro de cómo el compromiso del gobierno, junto a la sociedad civil, puede generar soluciones concretas frente a las necesidades

sociales. A través de este programa, estamos contribuyendo al acceso a alimentos para las familias más vulnerables, con un enfoque prioritario en mujeres jefas de hogar y aquellas con mayor inseguridad alimentaria. El éxito de esta iniciativa en la región también se debe al trabajo coordinado con la alcaldesa Carla Amtmann, quien ha apoyado su desarrollo, asegurando que el Eco Mercado Solidario se convierta en una herramienta clave para la comunidad. Estamos construyendo un modelo que promueve, desde la innovación, el consumo responsable y la colaboración entre lo público y lo privado”, manifiesta el director regional de Fosis, Sebastián Chacón.

GESTIÓN MUNICIPAL

La gestión de cada Eco Mercado Solidario cuenta con el pro-

2023: en el año de inicio

del programa, consideró recursos por \$30 millones aportados por el Fosis y \$20 millones por la Municipalidad de Valdivia. Este año hay \$36 millones del Fosis y \$26.250.000 municipal.

2025: hasta febrero

de este año, el programa ha entregado 21.942 kilos de alimentos, entre 1.106 familias de la comuna de Valdivia, priorizando a las personas más necesitadas.

4 supermercados

facilitan parte de sus dependencias para las campañas de recolección de alimentos: Líder, El Trébol de El Bosque, Teja Market y Puritan de Avenida Hozapfel.

“Estamos construyendo un modelo que promueve, desde la innovación, el consumo responsable y la colaboración entre lo público y lo privado”.

Sebastián Chacón
 Director regional del Fosis

tagonismo de las comunidades organizadas, que se coordinan con la municipalidad y otros actores público-privados del territorio.

“Como municipio, desde el primer día estuvimos muy felices de contar con este programa en Valdivia y, por supuesto, nos alegran y enorgullecen los resultados tan exitosos que ha tenido. Estos resultados hablan no solo de la necesidad de las familias más vulnerables y que, a través del Eco Mercado Solidario, han tenido un apoyo para subsanar una necesidad tan básica como es la alimentación, sino que también habla de la solidaridad de las y los valdivianos, ya que una parte importante del funcionamiento del programa se asocia a los aportes en alimentos que hace la ciudadanía en cada campaña; a los pequeños y grandes comerciantes que hacen su aporte en alimentos de forma permanente; al trabajo desinteresado que lideran los equipos voluntarios y, por supuesto, al empeño y el cariño que le han puesto los equipos municipales”, destacó la alcaldesa Carla Amtmann.

Agregó que “muchas de las usuarias y usuarios de este programa, además, forman parte de otros programas del gobierno que se ejecutan bajo el alero del municipio y que abordan diferentes dimensiones, lo que finalmente nos demuestra que el trabajo en red y coordinado nos permite apoyar de manera efectiva a nuestros vecinos y que ese apoyo les permita, de manera más estable y permanente, mejorar su calidad de vida”.

“Actualmente estamos entregando entre 12 a 14 kgs. por entrega, más de lo que imaginamos podríamos cubrir, con una salida de 45 familias sema-



EL ESFUERZO COLECTIVO ES UN EJEMPLO DE CÓMO LA COOPERACIÓN PUEDE TRANSFORMAR LA REALIDAD DE LAS FAMILIAS MÁS VULNERABLES.

¿Quiénes pueden acceder?

● El programa ha priorizado hogares con jefatura de hogar femenina, en situación de pobreza o pobreza extrema, además de mujeres que presentan mayor inseguridad alimentaria en el hogar, hogares con personas que requieran cuidados y hogares con su composición monoparental. Todo esto, demostrable a través del RSH y que estén dentro del 70% más vulnerable.

● Al respecto, el seremi de Desarrollo Social y Familia, Rodrigo Baeza, destaca que “el Eco Mercado es una política que brinda acceso a alimentos saludables y una opción de ahorro para las familias vulnerables del territorio, que se encuentran dentro del 70% más vulnerable de acuerdo con el Registro Social de Hogares. Esto implica que la ejecución del Eco Mercado tiene un real impacto en esos hogares, pero para que eso pueda suceder es relevante el intersector, la coordinación público-privada, el voluntariado, entre otras aristas que logran sostener esta política pública tan relevante”.

● Destacó además que los Eco Mercados Solidarios también son un modelo de trabajo conjunto y solidario, que involucra a la comunidad, el gobierno y el sector privado. “Este esfuerzo colectivo demuestra cómo la cooperación puede transformar la realidad de las familias más vulnerables, garantizando no solo el acceso a alimentos, sino también fomentando una cultura de apoyo mutuo y justicia social”.

nales. Esperamos este año poder aumentar la cantidad de alimentos y la cantidad de familias semanales. Sin embargo, dependemos de nuestros donantes y el abastecimiento que tengamos, por lo que la invitación siempre es a sumarse a estas iniciativas solidarias en nuestra comuna y a conocer el Eco Mercado”, añadió.

DONANTES

Según la información entrega-

da desde Fosis, entre las empresas donantes destacan Delibest, Frutería Donde Pérez, Frutería Nueva Esperanza, Frutería Lastarria, Distribuidora Siempre Vivo, Frutería El Riñihuazo y Huerto Angachilla, entre otras.

Del mismo modo, diversas empresas facilitan sus dependencias para la realización de campañas de recolección de alimentos, entre ellas Supermercado Líder, Supermercado



EL VOLUNTARIADO ES UNA PIEDRA ANGULAR DEL PROGRAMA.

El Trébol del sector El Bosque, Supermercado Teja Market y Supermercado Puritán de Avenida Hozapfel.

Macarena Astorga, jefa del Departamento de Desarrollo Social de la Municipalidad de Valdivia y encargada del programa, destaca también el impacto de la iniciativa. “Ha sido muy gratificante y enriquecedor implementar este programa desde cero. Hemos ido creciendo en conjunto y descu-

briendo cómo generar mejoras constantes, no solo en el proceso de recolección y la forma de entrega de los alimentos, sino también en cómo vincularnos fuertemente con lo público y lo privado para generar alianzas, como las tallerinatas de Carozzi o la entrega de residuos orgánicos a Infood Protein. Nos estamos convirtiendo en un centro de gestión comunitaria que, además de entregar alimentos, funcione

Voluntariado

● El Eco Mercado Solidario de Valdivia ha sido pionero en incorporar el voluntariado en su accionar, integrando a personas que, de manera desinteresada, aportan sus conocimientos, tiempo y energía para apoyar las iniciativas del mercado. Este modelo permite no solo fortalecer la comunidad, sino también fomentar una cultura de cooperación y solidaridad, creando un espacio en el que la colaboración y el trabajo conjunto se traducen en beneficios para todos los involucrados. Además, existe un convenio con el Instituto Nacional de la Juventud, Injuv.

Katherine Treuquemil, estudiante de Psicología de la U. d San Sebastián en Valdivia y parte del voluntariado joven del Eco Mercado, destacó su participación en el programa. “Colaborar con el Eco Mercado desde el voluntariado, ya sea en la campaña de donaciones o en el trabajo de la sala de proceso, no solo ha ampliado mi perspectiva sobre la labor comunitaria, sino que también me motiva a seguir comprendiendo la importancia de cada etapa del proceso para lograr un impacto real. Es impresionante cómo se pueden recuperar alimentos que, aunque no van a ser comercializados por los mercados o locatarios, pueden encontrarse en óptimas condiciones para el consumo y entregarse a las familias que más lo necesitan, contribuyendo así a la seguridad alimentaria”, señala.

Entre las organizaciones de voluntariado que colaboran destacan la Iglesia Asamblea Renacer, la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los Últimos Días, la Fundación Clamor en El Barrio y Mujeres Acharán Arce, entre otras. ☺

como un espacio de colaboración y voluntariado, contribuyendo así a consolidar en Valdivia y desde el municipio, ese sello comunitario y social que tanto nos caracteriza”.

Agregó que agradecen “siempre a todos quienes, de una u otra forma, son parte de nuestro Eco Mercado Solidario: nuestro grupo motor, nuestros donantes, voluntarios y casas de estudios que fomentan el voluntariado”. ☺